
Sesion 36. a estraordinaria en 9 de diciembre de 1912 
PHESIDENOIA D EL SEÑOR MATTE PEREZ 

Sumario Asistencia 

Acta de la sesion anterior. - Cuenta. - Se 
Asistieron. los señores; 

aprueba la lei que autoriza la residencia de Aldunate S. Cárlos Ochagavía Silvestre 
cuerpos del Ejército en el lugar de las sesio- Balmaceda J. Elías Oliva Daniel 
nes del (Jongreso.-Se aprueba un proyecto Barros E. Alfredo .Reyes Vicente 
de acuerdo que concede a don Hoberto Ara- Bascuñan S. M. Ascanio Río del Arturo 
ya el permiso necesario para ejercer el cargo Búlnes Gonzalo Rivera Guillermo 
de_cónsl~l del Paraguai en. Valparaiso .. -El Búrgos Gregorio Salinas Manuel 
senor RIvera llama la atenclOn del GobIerno Claro Solar Luis Sanfuentes Juan Luis 
a la ~ecesid~d de. pr~poner alguna me~ida Correa Ovalle Pedro Silva Ureta Ignacio 
t~ndl~nte a lmp.echr el Jueg~ de Bolsa_en iSan- Charme Eduardo Urrutia Miguel 
hago 1 y'alparalso.--EI senof. Bascunan hace Echenique Joaquin Urrejola Gonzalo 
observaCIones so?re la supreslOu en el presu- EyzagllÍrre Javier Valdes Valdes Ismael 
puesto de la partIda destll1ada a estudiOS de García de la H. Pedro W u.lker Mart.Ínez J. 
ferrocarriles, i pide algunas esplicacioues al Lazcano Fernando Yáñez Eliodoro 
Gobielllo.-Dsan de la palabra sobre este Letelier Silva Pedro 
mismo asunto los señores Walker Martínez, 
Unejola, Claro Solar i Balmaceda.-El señor 1 los señores Ministros del Interior, de Ha-
Barros Errázuriz recomienda al Gobierno la cienda j de Guerra i Marina. 
construccíon de caminos de acceso al ferroca-
rril de Osorno a Puerto Montt, i la elevacioll 
de algunas sucursales de ctljas de Ahorro Acta 
a la categoría de cajas provisionales. - El se- ,., . . 
ñor Olaro Solar solicita se dirija oficio al se- se leyo z fue aprobada la stguzente: 
ñor Ministro de Relaciones Esteriores pre-
guntándole sobre el estado de las negociacio- SESION 35.a ESTRAORDINARIA EN 5 DE DICIEMBRE 

nes para el establecimiento de una línea de DE 1912 
navegacion directa entre Italia i Chile.-El 
señor Alduuate Solar solicita se dirijan por Asistieron los señores: Matte Pérez, Aldu
oticio al señor Ministro del htenor algunas nate, Balmaceda, Barros, Búlnes, Búrgos, Cla
preguntas relacionadas con el servicio de ro, Ccrrea, Charme, Echenique, Eyzaguirre, Fi- ii 

agua potable de ciertas poblaciones.-Se sus- gueroa, García de la Huerta, Lazcano, Lete
pende la sesion.-.A segunda hora continúa lier, Yac Iver, Montenegro, Ochagavía, Oliva, 
i queda pendiente la discusion del proyecto Reyes, .liivE"ra, Salinas) Silva Dreta, Tocornal. 
sobre regadío, formulado por el señor García U rrE"jola, V aldes Val des, Val derrama, Walker 
de la Huerta.-Se constituye la Sala en se- Martínez i Yáñez, i el señor Ministro del In 
::>ion secreta.-Se levanta la sesion. terior. 
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Leida i aprobada el acta de la sesion antf,- va que aun no se ha dado cuenta del informe 
rior, se dió cuenta de os siguientes negocios: relativo al proyecto sobre leforma electoral i 

propone, en reempLlzo de las indicaciones de 
Mensajes los señores Olaro Solar j Vald('s Valde8, que 

la preferencia para dicho proyf'cto de lei se 
Dos de S. E. el Presidente de la Repú- acuerde para el cuarto dia siguiente a la pre-

blica: sentacion del informe dI"> la Comision respec-
Con el primero inicia un proyecto de lei re- tiva. 

lativo a conceder derecho a retiro a los ofic1a- A insinuacion del señol' Presidente, el señor 
les mayores que tengan mas de seis años de Claro Solar manifiesta que no insiste 0n su 
servicio activo i que queden sin colocacicn por proposicion i se da por retirada, como igual
disminucion de la planta en la lei de presupues- mente la de los serio res Valdes Val des i Ba
tos, computándoseles su pension en conformi- 1'1'os b~rrázuriz. 
dad a las leyes vijentes. El señor Y áñez pide que se trate sobre tao 

Quedó para se6unda lectura. bla, en la seSlOn de hoi, el proyecto de lei de 
Con el segundo comunica que ha resuelto in- la Cámara de Diputados que tit"ne !Jor objeto 

cluir entre los asuntos de que puede ocuparee elevar la c8.tegoría de los departamentos (le 
el Congreso Nacional en el actual período de Talcahuano i la Uníon para los efectos del 
sesiones estraordinarias, los proyectos relativos cobro de las patentes profesionales e indus-
a la nacionalizacion de la industria salitrera. triales. 

Se mandó archivar. Despues dé algunas obsf'rvaciones de los 
señores Aldunate i Salinas, se desiste por ah 0-

Informes ra de su peticiono 
. El !leñor Búrgos se estiende en seguida en 

Uno de la Comision de Guerra 1 Marina re- algunas consideraciones aceff'a del servicio de 
caido en el proyecto de lei aprobado por la Cá- alcantarillado de la ciudad dI-) Antofagasta i 
mara de Diputados, que concede, por gracia, al dA los trabajos emprendidos en el hospital de 
ex-soldadu del batallan movilizado Valparaiso, dicha ciudad. 
don Jo,;é Miguel Blanco Avaria, derecho a go El señor Minü,tro del Interior da respuesta 
zar de pensioll como in válido relativo con arre- a estas observac·iones. 
glo a las leyes de 22 de diciembre de 1881, 7 El señor Urrejola manifiesta que tiene ne-
de febrero de 189? ~ 9 de se.tiembre de ~9.07. cesidad de ausentarse de Santiago i pide a la 

Pasó a la OOIDlslOn RevHlOra de PetiCIOnes. Cámara que, en caso de tratarse, en su ausen
cia, del proyecto de lei que fija el plazo de 

En la hora de los incidentes, el señor 00- noventa ailos como térmipo para las cunce
rrea pide que se agn'gue a la tabla de los siones de ferrocarriles particulares. no se cie
asuntos que tienén preferencia en el tiempo rre el debate acerca de dicho proyecto, hasta 
sobrante de la primera hora, el proyecto de que Su SeGoría pueda dar a conocer a la Cá· 
lei de la Cámara de Diputados relativo a es- mara diversos antecedentos i observaciones 
tablecer que los fósforos de madera pagarán relacionados con dicha lllateria. 
a su internacion un derecho de cuarenta cen- Da a conocer en seguida la difícil situacion 
tavos oro de dieciocho peniques por cada ki- por que atraviesa la J unta de Beneficencia de 
lógramo de peso. Chillan por falta ele recursos con qué atender 

El señor Claro Solar hace indicacion para a las necesidades del hospital de aquella ciu
que desde la sesÍon dellúnes próximo, a con- dad i pide al señor Ministro del Interior se 
tinuacion del proyecto del señor García de la sirva adoptar alguna medida a fin de proveer 
Huerta sobre construccion de canaies de re- de los fondos necesarios aquel hospital. 
gadío, se t,l'até en la órden del dia del pro- El señor Ministro ofrece atender la reco
yecto de lei sobre reforma electOral, con pre- mendacion hecha por el señor Urrejola i pide 
ferencia a todo otro asunto. en seguida que se acuerde tratar dei proyecto 

El señor Valdes Valdes modifica esta indi- relativo a construcC'iones en la Oasa de Ora
cacion en el sentido de que aquel proyecto se tes, al comienzo de la segunda hora de la se

,'o coloque des pues del proyecto relativo a la sion actual. 
aduccion de las aguas del Manzanito i la la- El señor Barros Errázuriz manifiesta la con
guna Negra a Santiago. veniencia de que se establezca cuanto ántes 

Usan con este motivo de la palabra los se- como obligatorio el servicio de alcantarillado 
ñores Aldunate, Walker Martínez i Barros en el barrio sur de Santiago. 
Errázuriz. Este último señor Senador obsel- Con este motivo, el señor Yáñez llama la 
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Ittencion hácia la necesi~ad de qll'l el Gobíer- cion del señor Olaro Solar para consignar en n? adopte alguna medIda para que puedan él los números de las leyes citadas i con otra e.Je~utarse las obr~s de alcantarillado domici- del señor Aldunate para agregarle el sigui enhano en las propF)dádes de jente pobl'cJ que te inciso: 
no tieno recursos cómo. hacerlas, por lo cual «Los que hayan obtenido título provisorio se les ha estado clesaloJando de sus casas. de ocupantes nacionales, conforme a la lei nú-Usan d~ l~ palabra acerca de este punto los mero 2,087, de 15 de febrero de 1908, po-señores .Mmlstro d.el ~nterior i Balmaceda. drán impetrarlo on el término i bajo la san-Termmados los mrldentes, se procede a vo- 'cion estableeid"" en el inciso pr8eedeDte.» tal' las indieaciones formuladas i se dan táci- &;1 proyecto de lei aprobado es del tenor tamente por aprobadas las de los señores Co- sicrniente: 
rrea i Ministro del Interior, h 

Se suspende la sesion. PROYEOTO 1m LEI: 

A segunda hora, en conformidad al acuerdo KArtículo 1.0 Se aut""iza al Presidente de recientemente adoptado, se pone en discusion, la República pára dt:'stil,ar a la colo:liz:1eion jenoral i partieular a 1::1 vez, i se da táeitamen- de nacionalfls i estranjero~, que sean agriculte por aprobado, sin modificacion i sin deba- tores o altesanos, las zonas de tierras fiscales te, el siguiente proyecto de lei, iniciado por que estime convpni:~nte¡;;, en las provincias S. !TI. el PresidentCl de la República: australes de la República, desde las Je Malle-
co i Arauco irlclu1iives. al sur. 

PROYECTO DE LEI: Podrán acojel'!!e a l"s beneficios dA esta lei 
los sarjentos i cabos retirados del EjércIto O «Artículo único.-AutorÍzaso al Presidente de la Armada, que acrediten haber ~en'ido de la República para invertir hasta la suma mas de diez años i tener un capital disponide ciento ochenta mil pesos en la construc- ble de mil pfiSOS a Iv ménos. cion de dos pabellones anAXOS a la Casa de Art. 2.° Para Rer colono se requif'ro ser Oratos de Santiago, en conrormidad a los jere de familia i justificar buena conducta. plHnos, presupuestos i. especificaciones elab - Art. 3. 0 Los estranjeros que pretendan acoradas por la Direccion Jeneral de Obras PÚ jerse a los beneficios de esta lei, deberán veblicas, a fin de dar mayor ensanche al espre- nir fl. su costa al pais i preHentar solicitud de sado establecimiento.» tierras dentro del primer año de su llegada. 

Art. 4.0 Se dará una hijuflla hasta de cua-Pasa en seguida a ocuparse la Sala del pri- renta hectárflas a cada jefe de familia i veinte m81'0 de los proyectos de leí formulados por hectáreas mal> por cada hijo varon mayor de la Comision Parlamentaria de OolonizacioD, diez años i menor de veinticinco. deno:ninado: dle la Oolonizacion Nacional» i Art. 5.° Estendida la órden de dacion de habiendo sido aprobado en jeneral en la se- tierras, los agraciados o sus hered·-ros ocurrision de 24 de octubre último, se procede a la rán, dentro del término de un año, a las ofidiscusion particular. cinas correspondientes para que se efectúe la Los artículos 1.0 a 8.° inclusive, se dan sn- entrega, so pena de caducidad del derecho. cesiva i tácitamente por aprobados, sin modi- Art. 6.° Se faculta al Presidente de la Re-ficaciones. pública para enajenar en pública subasta los Considerado el artículo 9.°, el señor Aldu- terrenos fiscales disponibles, en lotes habta nate haee in¿icaeion para que se agregue la de quinientas hectáreas de terrenos planos; siguiente frase final: «con escepcion del ar- pero si se trata de terrenos escarpados, podrá tículo 2.° de esta última)). aumentarse est.a cabida. El señor Claro Solar propone que se consig- La tercera parte del precio se pagará al nen los números 380, 994 i 2,087, respectiva contado, i el resto, en diez anualidades iguamente, ántes de cada una de las leyes de 14 de les, con el interes Jegal. setiembre, de 13 de enero i de 15 de febrero, Art. 7. 0 Se faculta, asimismo, al Presiden-que se citan en este artículo. te de la República para fundar nuevas pobla-Conjuntamente con dichas indicaciones, se ciones j ceder gratuitamente o vender en pú-da tácitamente por aprobado el artículo. blica subasta los sitios de ellas, o 10H de las ~l artículo lOse da igualmente por apro· poblaciones ya fundadas. El precio se pagará bado, sin modificacion. en la forma establecida en el artículo prece-El artículo transitorio con que termina el dente; pero si no excede de doscientos pesos, proyecto, se da por aprobado con una indica. se pagará al contado. 
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Art. 8.° Autorízase la inversion de cien Consultada la Sala acerca de la primera 

mil pesos para iniciar la aplica"ion de esta lei. parte del contra-proyecto, hasta el término de 

. Art. 9.° Se derogan las kyes de 18 de no- la frase «equiparado por la lei» , resulta apro-

viembre de 1845, de 9 de enero de 1851; nú- bada esta parte por trece votos contra cinco, 

mero 3bO, de ] 4 de setiembre de 1896, nú- habiéndose abstenido de votar el señor Ri-

mero 994, de 13 de enero de 1898, i número vera. . 

2,087, de 15 de febnwo de 1908, con escepcion La segunda parte que dice «i sólo será obli-

del artículo 2.° de esta última. gatorío etc.» hasta el final del inciso, resulta 

Al'. 10. Esta lei comenzará a rejir treinta tambien aprobada por quince votos contra 

dias des pues de su publicacíon eu el Diario cuatro, habiéndose abstenido los señores Ey

Oficial; deberá publicarse en este plazo el He- zaguirre i Hivera. 

glamento que para su ejecucion dictará el El inciso final es igualmente aprobado por 

Presidente de la República. diecisiete votos contra dos. 

A t"tículo transitorio 
El proyecto aprobado es del tenor siguien

te: 
«Artículo único.-Sustitúyese el artículo 

Los que actualmente tengan título de co- 64 de la lei número 2,644, de 23 de febrero 

lono nacional o estranjero, co~ferido r;on al'r~- de 1912, por el siguiente: 

glo a las leyes de 18 de .novlembre 00 ~84?, «Ar~. 6':1:. Los oficiales mayores ti.'nen der~

número 380, de 14 de setiembre de 1896 1 nu- cho al retiro temporal o absoluto que para los 

merú 994, de 13 de enero de 1898, 1 que no oficiales de guerra señala la lei número 2 046 

haJ:"a.n rocibido terrenos, debersn pre,sen~ar su de 13 de setiembre de 1907; pero el rétir~ po;' 

sohcl~od de entrega de ello.s. en ~l termmo 1 de raz~n de edad no tendrá lugar sino cua~do el 

un ano, contado .desde la vl]~ncla de esta le1, ofiCIal mayor cumpla la edad determmada 

so pena de cadUCidad de .su tl~ulo. .. para un cargo superior en dos grados a aquel 

Los que haya~ obtemdo tItulo provlsoflC: a que su empleo se halle equipar&do por la 

de ccupantes naCionales coniorme a la lel lpi; i solo será obligatorio tres años despues 

número 2,087, de 15 de febrero. de .1908, po- de haberla cumplido, quedando en lo demas 

drán impetr~rlo en e~ té.rmw0 I baJO la san- sOUlf,tido a las leyes í regbmentos que rijen 

cion estableCIda en e~ ll1CISO precedellt~.~ . al EJército. 

El .señor Eyzagmrre, con .el ase.r:tnmento La pension de retiro de los oficiales mayo-

unámme de ~a ::--ala, hace lll~l~aclOn para rps será la que corresponda al empleo que sir

que ~e pase ~~ mf?rm.e a h.qomuHon de Con~- van segun la eq.~ipar3:cion hecha en el artícu

btuclOn, Lejlsi11CWll 1 JUSLlcta el proyecto ae lo 2.° de esta lell se fiJará con arreglo a lo es

lei, aprobado por la Oámara de Diputados, tablecido en el inciso 1.0 del artículo 11 de la 

sobre creacion de un segundo Juzgado de le lei número 2,046, de 13 de setiembre de 1907.» 

tras par", el departamento de Talcahuano. 

Así queda acordado. Habiéndose inc~:;rporado a la Sala el señor 

Ministro de Relacicl1es T~steriores, Oulto í Co-

El señor Prpsidente propone pasar a la 10niza(:ion, se pasa a la discusion particular 

discusion particular del tercero de los pr~- dd tercero de los proyectos de lei propuestos 

yectos formula~os por la Comision ParJamen- p.or la ~oll:lÍsion l)arlamen~ari~ de Colon~z~

tariCl de OolomzaclOn; pero, por no hallarse ClOn, relativo a la reorgamzaclOn del serVICiO 

pre~ente en la Sa1a el señor Ministro del ra- de este ran::.o, proyecto que fué aprobado en 

mo, se acuerda continuar el debate del pro- jeneral en sesion de 31 de octubre último, i, 

yedo relativo al retiro de los oficiales mayo- considerado el artículo 1.0, usan de la pala

res del Ejército. bra los señores Olaro SoJar, 11inistro, Alduna-

Continúa en consecuencia la discusion je- te, .sazcano i Mac Iver. 

lleral i jJarticular a la voz de dicho proyecto Por haber llegado la hora, queda pendien

de lei que quedó pendiente en la sesion de te la discusion de este artículo i se constituye 

ayer, ~'lllj~ntamente con las indicaciones for- la Sa~a en se~ion secret~ para continuar el de

muladas, 1 usan de la palabra los señores bate lllternaClOl1al pendwnte. 

W alker Martínez i Claro Solar. 
Cerrado el debaté, se pone en votacion el 

contra-proyecto formulado por el honorable 
Senador de Aconcagua en sesion de ayer, i a Se dió cuenta: 

Cuenta 

petieion de dicho señor Senador, se divide la 1.0 De los siguientes mensajes de S. m. el 

votaclon. Presidente de la República: 
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a) Conciudadanos del Senado i 
de Diputados: 

de la Cámara ximo, el Gobierno ha ordenado activarlos i al 
efento ha autorizado la peticion de propues
tas públicas para algunos trabajos de termina-

En el mes de junio del presente año se V8- cion i llevar a cabo otros complementarios. 
rificaron en la ciudad de Estokolmo los jue- . Estos trabajos i los ~n .actual ejec~c~on.en 
gosolímpicos internacionales, a los cuales con- vl,rLu.d de \;ontratos ,adjudIcados en h.cI~acIOn 
currieron la mayor parte de Jos paises civüi publIca, ~emandaran u~ g~sto de qUlDIentos 
zadas. fWSt'nta mIl pesos, en la SIgUIente forma: 

El Gobierno de Chile cre.ró. qu~ no debia Oontratos pendientes ............... $ 393,000 
negar su C0ncurso a la partr~lpacIOn ~el país 'l'rabajos por contratar. ............ 140,000 
en aquel torneo, donde la naclOO podna darse Trabajos complementarios autorí-
a conocer en muí buenas condici(;nes, gracias zadas ............................. . 
al vigor i resistencia físicos de nuestra raza. 

:;6,100 

$ 560,000 Como el presupuesto de lnstruccion Públi
~a sc10 consulta fondos para pagar los pasa-
Jes de los empleados públicos que viajen (~n Para satisfacer este gasto se cuenta solo 
comisiondel servicio, i muchos de los eampeo- con la suma de ciento veinte mil pesos, saldo 
nes que asistieron I:l los juegos mencionados disponible d0 los fondos consultados en el 
no tenian ese carácter, no ha sido posible can .. ítem 1631 del presupuesto de Obras PúblIcas, 
celar hasta ahora el importe de sus pasajes. de los cualF~s se pa~aron a economías tresci"u-

En mérit? de lo esput'sto, oido el Consejo tos ochent~ ~il ~esos que no podrán. df~sti
de Estado 1 con su acuerdo para que pueela na~se. admI~llstrat~vamente a los trabaJOS ~el 
ser tratado en el actual período de sesione8 edlÍ1cIO de JOS Tn~unales, .porque excedenan 
estraordinarias, tengo el honor de proponer a la suma de cuat!OClentos Illll.pes?s consultada 
vuestra deliberacion el siguiente para este echficlO en el referIdo ltem. Los pa-

PROYECTO DÉ LÜ: 

gos hechos en d año con esta autorizacion 
alcanzan a ciento quince mil trescientos cua
renta pesos treinta i cinco centavos. 

Artículo único- Se autoriza al Presidente En esta virtud se hace necesario autorizar 
de la República para que invierta hasta la por una lei la inversion de la suma de cuatro
suma de dieciocho mil ochocientos cincuenta eientos cuarenta mil pesos que falta para ter
i dos. pesos cincuenta centavos en pagar los 'minar las o?ras, i al efecto, oido el Consejo 
pasaJes de los campeones chilenos que COIlCI1- de Estado, 1 con su acuerdo para que l'ea tra
Hieran a los .iuegos olímpicos de E~tokolmo. tado en las presentes sesiones estraordinarias, 

Santiago, 4 de dicierr.bre de 1912.-R. BA tengo el honor de someter a vuestra aproba-
RROS Lueo.-E. Villegas. cion el siguiente 

P1WYECTO DE LEI: b) Conciudadanos del Senat"lo j oe la Cámar¡¡ 
de Diputados: 

Artículo único.-Autorízase la inversion 
Tengo el honor de poner en vuestro CODO- de la suma de cuatrocientos cuarenta mil pe

cimiento que, oido el Consejo de Estado, he sos en los trabajos de terminacion del edificio 
resuelto ine;'llir entre los asuntos elO que puede de los Tribunales de Justicia de Santiago. 
ocuparse el Congreso Nacional en el actual Santiago, 5 de diciembre de 19 L2.-R. BA-
período de sesiones estraordinarias, el proyec- FROS Luco.-Oscar Viel. 
to de loi que libera de derechos de internacion 
los materiales destinados a la construecion de d) Conciudadanos del Senado 
una iglesia que hará el Monasterio del Buen de Diputados: 

de la Cámara 

Pastor de Concepcion. 
Santiago, 4 de diciembre de L912.--R. BA- De conformidad con los artículos 2.° i 4.° 

RROS Lueo.-Manuel Ri1)aS Vicuña. del Oódigo de Minería, son de libre adquisi-
cion por los particulares las minas i sus¡'ancias 

Cámara minerales de cualquiera especie. Esta fratJl{ui
cia que la lei concede ha venido esplotándose 
por los particulares en forma abusiva i con 

A fin de que se terminen los trabajos de evidente perjuicio para el Fisco. 
onstruccion del edificio para los Tribunales Sabedores aquéllos de los puntos por donde 

de Justicia de Santiago ánte" de marzo pró- han de atravesar las líneas .f('rreas en cons~ 

c)",Conciudadanos del Senado i de la 
,hl de lJiputados: 
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truccion, se aprmmran en pedir pertenencias pasar a manos de V. E., la Cámara de Dipu

con el manifiesto propósito de obligRr al Fisco tados ha dado su aprobacion al siguiente 

a adquirirlas por espropiacion. 
El Gobierno, dentro de las actuales dispo- PROYECTO DE LE!: 

sicion¡-;s de Código de Minería, carece de me- , ,. 

dios para impedir a los particulare,¡ este abuso ,«Art,lCt¿lo umco.--:-Se ro emplazan en el ar

que viene repitiéndose con demasiada fre- tlculo umco de la lel número 2,666, de 3: de 

CUtmcia. julio último, los siguientes incisos que figumn 

Las comisiones d" hombres buenos o las bajo el rubro «Redaccion de Sesiones de la 

comisiones de peritos que, administrati va i ju- Cámara de Diputados», i que dicen: 

dicialmente, intflrvi¡-;mm en las tasttciones, de- . 

bid o a la falta de competencia que se requie Un ofic~al. .... : ............................ $ 4,500 

re en sus miembros, no siempre' on garantía Un ofiCIal auslhar....................... 3,000 

suficiente para evitar las exajrTaciones en los Por este otro: 

valores que realmente tienen los terrenos dtl Un oficial primero ....................... $ 5,250 

nuncjados COlíln minere s. U n oficial seglllldo, ....... ,............ 4,500» 

Por estas consideraciones, oido el Consejo 

de Estado i con su acuerdo para trabrlo en e Dios gu¡¡,rde a V. E.- CÁRLOS R .. LMACEDA. 

presente período de sesiones llstraordinarias -Nestor Sánchex, Secretario, 

tengo el honor de someter a vuestra ajJro

bacion el siguiente 3. o De dos informes de Comisiones. 
El primero de la Comision de Guerra i 

Marina, recaido en el proy6cto de lei de la 

Cámara de Diputados, que eleva a ciento cm
ArtÍüulo único.-Desde la fecha de la pro- cuenta pesos mensuales la pension de que dis-

PROYECTO DE LEI: 

mulg~?i?n de la presente. leí no serán de libre frutan doña Digna, doña Atenay i doña Rermi-

adqulslClon por los partIculares las mmas 1 '01' h" dI' t d d 

sustancias minerales de cualquiera especiE' a n¡la
l 

!va, lJdas e, sdarJendo-m~yodr gra ua.o 

fi 1 t' I 20' ¡,0d 1 "d' (¡-; a epoca o;lam epen enCla onJoaqulll 

quedseMr~ er;en os ¡al' lCU os '. 1'. e Gd?d l· Oliva. 

go e mena, en os terrenos compren 1 os 1 1 e d dIe " R' d 

en el trazado de los ferrocarriles cuya cons- p ,e, s gun o eda 1 om~s~on eVlsora
d 

_e 

t . h 'd t '1 1 . d etlClOnes, acerca e a solICItud en que ona 

lruRcClo~bl~yahsl. tO o sead~u onza< a
d 

por ,e~ "Ana Luisa Leearos, viuda de García, pide 

a epu lca, as a una lstancla e qmmen . d . . 

tos metros a los costados de la línea o de sus pen4s~oDn 1 e ,gra,Clat, 
fi' d 1 M .. l'd d 

d 1 t 
. e slgmen e o CIO e a ulllClpa 1 a 

anexos o pozos e as re. d- 0\ ' 

S · 5] d" b d 1 1" R B e mue: 
~ antIago, ue Icwm re e 9 ... - . A- 01 '3 d d" b' d 1912 Ad' t 

BROS Luco.-Oscar fiel. mue, e ~Clem le e .. - Jun o 
a la presente remlto a V. E. copla del presu-

2 o DI' 't fi' de la HOn(lra puesto de la Municipalidad de esta comuna 
. e os slgllJen es o CIOS ~ 

bl. e' 'd D' ~ t d . para el próximo año de 1913, aprobado por 

lo J",mara e IpU a os, la corporacion en sesion estraordinaria de 22 

a) Santiago, 7 de di(~iembre de 1912,-Con de abril del presente año, i ratificado despues 

motivo del mensaie que tengo la honra de por la respectiva asamblea de electores. 

pasar a IDanos de V. E., la Cámara de Dipu- Dios guarde a V. E.-Delfín Gamboa, al-

tados ha dado su aprobacion al siguiente caldeo 

PROYECTO DE LE!: 5.° De una solicitud de don Roberto Araya 

Lagos. en que pide autorizacion para aceptar 

«Artículo 1.0 Se concede liberacion de de;e- el cargo de cónsul jeneral del Paraguai en 

chos de aduana para el cuadro del pintor Chile. 

Sommer<:!ales adquirido por el Estado para la 

Sala de Sesiones de la Cámara de Diputados. Residencia del Ejército 
Art. 2 ° La presente lei rejirá desde la fecha 

de su publicacion en el Diario Oficial.» El señor Matte (Presidente).- El señor 

Dios guarde a V. K-CARLOS BALMACEDA, Ministro de Guerra la pasado a la Mesa una. 

-Néstor Mnchez, Secretario. indicacion para que el Senado se sirva con-

ceder preferencia sobre tabla al proyecto que 

b) Santiago, 7 de diciembre de 1912.-Con permite la residencia de cuerpos del Ejército 

motivo del informe que tengo la honra de en el lugar de las sesiones del Congreso Na-
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ciona!. La lei en vijencia venCfl el 14 del pre de 1 s industrias efectivas i verdaderas, que 
sente. junto con desarrollar las fuerzas econ6micas 

~i. no hai iDcon veniente, se accederá a lo i financiera de los particulares, fomentan la 
solicItado por el señor Ministro. riqueza. pública; i en seguida la depresion de 

Queda así acordado. otros valores firmes i casi fijos que están por 
El señor Secretario.- Dice así el pro· lo jeneral en manos de personas que viven de 

yecto: las rentas que ellos producen. Así, se ha visto 
«Artículo único.- Permítese, por el térmi- en los últimos tiempos que la especulacion 

no de. ~m . año, la residencia de los. cuerpos con ciertos valores ha producido en los bonos 
del EjerCIto permanente en el lugar de las se- de la Oaja Hir,otecaria unf1 baja de diez peni
sion~s del Congr~so Nacional i diez leguas a que s doce puntos. 
su CIrcunsferenc!a». Es llece~ario que el Senado i el Gobierno 

Pu,esto en discusion jeneral i particular a la conozcan un negorio que se hace actualmente 
vez, se dió tácitamente l-'0r aprobado. en las Bolsas de Santiago i de Valparaiso, i 

que se titula postergaciones. Este negocio, con-
Permiso constitucional siste, en buenas cuentas, en deferir de una 

mala a otra, por medi/) de una prenda cons-
El señor Rivera.-- Me permito rogar a la tituida en el valor mismo, el pago de las accio

Oámara que tenga a bien despachar sobre nes llamadas exijibles, o sea, compradas a pla
tabla un proyecto que concede permiso a don zo. li;l tipo corriente de interes de esas poster
Roberto Araya Lagos para ejercer las funcio- gaciones es del cuatro al cinco por cicnto por 
nes de Oónsul Jeneral del Paraguai en Val- cada mala, de manera que Hna accion que vale, 
paraiso. por ejemplo, ciento veinte pesos, al cabo de 

El sefior Matte (Presidente).-.-Ha sidosiem- las veinticuatro malas del año tiene totalmen
pre costumbre despachar sobre tabla esta cla- te copado su valor. 
se de asuntos; de manera que, si no hai in- Yo no soi mui práctico en esta materia, de 
conveniente, se precederá en la forma indica- manera que, por de pronto, no sé qué medi
da por el honorable Senador de Valparaiso. das proponer para remediar el mal; pero es 

Queda así acordado. éste de tal manera grave que es indispensable 
El señor Secretario.-Dice el proyecto: que las autoTidades públicas se préocupen de 
«Artículo único.-Ooncédese a don Rober- él con atencion. 

to Araya Lagos el ,permiso requeridp por el Deseo que '3stas lijeras observaciones que 
número 4.° del artículo 9.0 de la Constitucion hago, i que me propongo ampliar en alguna 
Política para que pueda aceptar el cargo de ,>esion pr6xima, lleg1len a conocimiento del 
Oónsul J en eral de la Repúbliea del Paraguai señor MiniEtro de Hacienda, a fin de que se 
en Ohile». preocupe de este negocio. 

Puesto en discusion jeneral i particular a Una persona mui entendida en esta materia 
la vez, se dió tácitamente por aprobado. i que está verdaderamente alarmada con esta 

fiebre especulativa, me decia que la prohibi-
Juego de Bolsa cÍon impuesta por la lei a las bolsas que ten

gan personería jurídica de aceptar otras obli-
El señor Rivera.-Quiero llamar la aten- gaciones que las de pago al contado, no po

cion del Senado, i especialmente del Gobier- dria sino traer benéficos resultados. 
no, hácia una situacion que se está plodu- Quiero dar a la Cámara un dato verdadera
ciendo en el comprcio del pais i que es ver- mente I"ujestivo: en UllR de las últimas quin
daderamente alarmante. Me refiero a las es- cenas se ha especulado en acciones de la Com
peculaciones que se realizan con tanto desen~ pañía Estañífera de Llallagua por valor de 
freno a las Bolsas de Oomercio de Santiago diez millones de pesos i en las de la Compa
i de Valparaiso. ñía Minera de Oaylloma por valor de tres mi-

Me parece que este mal toma proporciones llones. EE' indudable, como se comprende que 
tan graves que es ya indispensable que las au- no han sidl) acciones efectivas las gue han 
toridades públicas se preocupen de ponerle andado de mano en mano en etltas operaeio
remedio. Desde luego, se ve que la espeeu- nes. 
lacion toma dos o tres tipos de valores de De manera, pues, que las autoridades públi
acciones, lo que sea, juega con ellos por can- 0as, el Estado está en el deber de tomar me
tidades verdaderamente fabulosas i produce di das a fin de poner remedio a este estado de 
como consecuencia inmediata estas dos 'per- cosas, porque así como la policía ejerce:m 
turbaciones: los bancos restrinjen los créditos accion en los gsritos, donde se juegan diez o 
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quince mil pesos, debe tambien el Estado lioría se ha referido, porque los estudios de 
ejercer la suya tJn los centros donde se juega los ferrocarriles que en él se mencionan, son 
a vista i paciencia del público por yalor de inútiles en sus tres cuartas partos. 
diez o quince millones de I~esos, perjniicando Adf~Dlas, los miembros de la Comision, que 
a los incaustos en enormes sumas de dinero. son abogados, estuvieron de acuerdo en sos

tener que esos estudios se habian contratado 

Estudios de ferrocarriles con arreglo a las autorizaciom·s concedidas por 
la lei de presupuestos en vijencia, i que, si 
para el año siguiente no se consultaban nue-

El señor Bascuñan.-Sitmto que no se vos fondos para el mismo objeto, no continua
encuentre presente en la Sala el señor Minis- ba el compromiso del Estado. En ese sentido 
tro de Industria i Ob~as Públicas, a quien han sido contratados los estudios, i en ese con
habriu deseado dirijir unr< pregunta; pero és- cepto se suprimió el ítem. 
to no obsta para que siempre pueda formu- Naturalmente que los contratistas podrán, 
larla, esperando que el señor Ministro se im- si lo tienen a bien, cobrar judicialmente al 
ponga de ella por la premH', i, despues de FISCO el valor de los estudios que hayan he
estudiar los antecedentefl de la cuestion, pue- cho. 
da responder en la~ sesion próxima con mejor El señor Bascuñan.- -Estos ferrocarriles 
conocimiento de causa. podrán ser para la CJmision Mista tan inúti-

La Oomisiorr Mista al discutir el presupues les como S0 quiera; pero, entre tanto, algu
to de Obras Públicas acordó suprimir el nos de ellos son utiHsimos i responden a una 
t em 823, que dice como sigue: necesidad sumamente s8ntida. 

«Para pagar los estudios contratados de los Uno de e110s es el ferrocarril de Traiguen 
siguienteS' ferrocarriles: a un punto de la línea de Temuco a Oarahue, 

Arica a Zapiga, Cabildo a Pntaendo, de un atravesando una rica rejion, tal vez la mas 
punto del ferrocarril al Volean al límite an- triguera del pais, como es L, eL Galvarino, 
dino, Curicó a Queñes, Peralillo a Parral, San Ohulchol, etc., para salir a la línea central por 
Fabibian i Colorado al límite 8.ndino i Trai- Nueva Imperial i seguir de ahí a Valdivia. 
guen a un punto elel ferrocarril de Ten1llco a Ademas, este ferrocarril tendría otra ven-
Carahue, cuatrocientcs mil peqos .. ' taja, cual seria la de que evitaria a las perso-

La Comision Mista ha suprimido este ítem nas qne van de Traiguen al sur de la Repú
por razones que ha est;mado perfectamente blÍl:a d tonel' que elar la vuelta por Renaico, 
justificadas; pero, entre tanto, sucede que los recorriendo cerca de cien kilómetros mas que 
estudios de estos ferrocarriles están contra- los que tendrian que recorrer si existiera este 
tados por ll:edio de escrituras públicas, de ma- ferrocarril. Todavía, repito, esta línea serviria 
nera que el Gobierno tendrá que dar cumpli una rejiofl sum, .. mente rica i estensa, que si no 
miento a esos contratos, al cual está <:ujeta la produce más, es única i esclusivamente por 
seriedad de la administracion pública. las dificultades de acarreo. 

Yo deseo que el señor Ministro se sirva Pero, lo mas grave es que los estudios 
manifestar en la sesion próxima qué piensa el de estos ferrocarriles están contratados por 
Gubierno sobrela supresion de este ítem i so- medio ele escrituras públicas, i \.fue en ellas 
bre L manera cómo va a dar cumplimiento a ,10 hai ninguna cláusula que permita al Go
los contratos que hai pf\ndientes eon diversos bierno salvar la situacion. Por lo tanto, si el 
injenieros para ios estudios Je esto" ferroca- Gobierno se v{~ en la necelüdad de paralizar 
n·¡Jes, muchos de los cuales se encuentran ya 1')8 estudios iniciado:,;, algunos de los cualps 
bastante adehmtados. están ya por terminar:,;,;" Sf\ verá envuelto 

El señor Matte (presidente ).-¿ Opsea Su en una stJrie de juicios i tendrá talvez que pa
Señoría que se dirija oficio al señor Ministro gar indemnizaciones que en definitiva pro
en eL sentido que indica? ducirán, no la ecollomía que se persigue, sino 

El señor Bascuñan.·-Nó, señor Presiden- un gasto muí superior, pues aparte de que se 
te; mi deseo es simplemente que el señor Mi- vuní obligado a cumplir los contratos en defi
nistro se imponga por la prensa do la pregun- n~tiva, tendrá que pagar tambien las indem
ta que formulo, a fin de que tenga a bien con- nizaciones correspondientes. 
testada en la sesion próxima. Pero en fi'l, yo no formulo absolutamente 

El señor Echeniquc.-Oomo miembro de ningun cargo en contra de la Oomision Mis
Ia Comisiou Mista puede sati:,facer en parte tao Mi deseo es únic.a i esclusivamente saber 
el deseo del honorable Senador por Santiago. del señor Ministro de Industria i Obras PÚ_ 

La Comisíon ,mprimió el ítem a que ::;u Se- blicas qué tewpemmento piensa adoptar par 
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salvar esta situacion; que yo considero anor 
mal. Cajas de Ahorros 

703 

El señor Barros Errázuriz.-Pasando 
Caminos de acceso al ferrocarril a otro asunto, deseo llamar la atencion del 

de Osorno a Puerto Montt señor Ministro de Hacienda a la convenien
cia que hai en fomentar la creacion de nue-

~ _ • • , . vas Cajas de Ahorros en algunas cabeceras 
El sellO!: Barros E~razu~lz.-En dlas de provincia.! 

pa!:!ado~ hICe algunas ObservaClOnes sobre 1" Hace mucho tiempo que he venido luchan
co?vemencla de proceder a la .apertura de ca- do por que se creen Oajas oe Ah 01'1'0, si es 
mmos de acceso al fe~'l'ocarfll de .0S01'll0 a posiblt'1 en todas las provincias. 
P,uerto Montt, que posIblemente se maugura- El desal rollo que ha tomado el ahorro en 
ra en dos mAI"eS mas. el pais es enorme. 

Roi he recibido de Frutillar, que es una de Hecuerdo que hace años, cuando se inició 
las estaciones próximas a Puerto Montt, un la creacion de estas cajas, el total de los aho
telegrama en que piden que haga presente al rros en toda la República alcanzaba a doce o 
Supremo Gobierno la imperiosa nece~idad quince riJ.iIJones, i hoi alcanza segun entiendo, 
que hai de construir el ctw.lino de ]'rutitlar a a cuanmta o cincuenta millones. 
la estaeion del ferrocarril, que dista dos i me- 11.;s tan halagador el resultado del ahorro, 
dio kilómetros del I'l1eblo. Los firmantes de que h,WA un ano se estableció una ajencia en 
estA telegrama me adviet ten que a fin de faci- Puerto MonLt, como sucursal de la Oaja de 
litar la apertura dA esos caminos han donado V al di via, i tm un arlo dicha ajencia ha tenido 
al Fisco los terrenos necesarios i han ofrecido depósitos que pasan de doscientos nOVf'nta 
ademas contribuir con una fUl'lrte suma para mil 1)('sos, con mil ochocientos imponentes. 
los gastos que demanden las obras. Los vecinos de aquella ciudad hacen ver 

'rambien he recibido un telegrama de lOS la necesidad de que se eleve esta ajencia a 
miembros de la Municipalidad de Puerto Va- la ~,aregolÍa de Caja ~e Ahorros. . 
ras en qu" me hacen presente lo mismo, con ~s mucho lo que mfiuyc. ~fj, presentacIOn 
relacion a Puerto Varas i Desagü'l; me dice~ do. la~ oficmas en este servlClO,. 'porque una 
que se encuentran en el mismo caso que OaJa ms~alada en buenas condICIOnes atrae 
Frutillar, que no van a tener caminos para muchos Imponentes. . 
trasportar sus productos a la estacíon, i que Esto, adernas, puede. hacerse sm grandes 
el ferrocarril, en esta forma, será completa- desembol~os para el FlSc?, porq~~ muchas 
mentb inútil. de las OaJas eXIstentes obtIenen utIlIdades en 

Puerto Varas queda á una distancia mui sus. ope:t'aeil)~es; de manera que no hai dinero 
pequeña de Dsagüe, de modo que el camino mf'Jo: myE'rtIdo qU~j el que se gasta en la 
hasta la Astacion es cuestion de mui poca creaGlon de estas OaJas, para atraer los ahorros 
cosa. del pUtlblo. 

Onanclo nn8, Oaja tiene depósitos que alcanFinali1l0nte, me advierten los muniCipales 
zan a un millon de pesos, puede costear sus en eíSta comunicacion, que hace como dos . 
ga3tos, porque, como los fondos se inVIerten años los vtleinos del pueblo de Coliguai de- . 
en bonos qU1> ganan hasta el. ocho por CH~nto positaron e.u areas fiscales la suma de ires 

míl pesos, exijicÍa por el Gobiorno para la i la Caja paga solo el seis f·or ciento, le que
da un rnárjen de dos por ciento de utilidad, reparacion del camino de ese pueblo en las . 

. ; '{; S' N '. r' 8 1 B' de manera q,¡e sin ningnn inconvemente es 
Sc(;(:,onl:'~)_L ,lU , III l' ow llr~, .LJln~a , () ,ar, al- posible subvencionar nuevas Cajas de Aho-
maceda 1 Lmea Cruzada, 1 que todaVla no) se fi d' t' t .. . . rros a n - é naeflf es AnS1VO es e serVICIO a 
han h,,(;ho los trabaJOS, a pesar de que eX¡i:l- t d" 1 . b.· él .' . 
ten los fondos necesarios. o as as ca Ccel as e'pI ovmCla. 

. . . Hago pistas obsenaClOnes a fin de que el 
PClr eso pIden los vecmos que se Imparta señ.or Ministro de Hacienda se im')Ollo-a de 

la órden correspondiente al injeniero de lit eHm; i \ omando en cl10nta el desarr~llo ""enor
provincia, a fin de que este catumo se cons- me 'Iue ha aieanzlido la ajencia de Puerto 
truya cuanto ántes. Montt. ordene, si e::; ¡ysible, que esta sucur-

Mando estos antecedentes a la Mesa para sal !'le elevlJ a la catogoda de Oaja de Aho
que el señor .Pretíidente, si lo tien(~ a bien, rros. 
los remita al señor :lVIinistro de Industria i Se me ha dicho que en las mismas condi-
Obras Públicas. (;iones Re encuentra la ajencÍ¡¡, de San ]'ernan 
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do, establecida por la Caja Hipote~aria hace señor Senador, los contratos sobre estudios de 
un año, en la cual hai munido mas de tres- ferl'ocarriltls que se han celebrado son perfec
cientos mil pesos ,"n der>ósitos, i que elevan- tamente válidos, i los interesados podrán re
do a la categoría de Cajas, t,sas ajencias, con clamar su cl!Jllplimiento ante los tribunales de 
todos los beneficios que ti, ,n en aquéllas, los justicia i hacerse pagar lo que les corresponda. 
depósitos serian mucho mayores. Esta será una razon mas que habrá para que 

Doi estos datos en la m'peranza de que el el Gobierno pida los fondos del caso al Con
señor Ministro los tome en cuenta, i vea si es greso 
posible atender al deseo que he espueEto. Hace pocos dias la Honorable Qámara ha 

oido al señor selior Senador por Nuble que, 
Estudios de ferrocarriles esplicando los estudios hechos para varios fe

rrocarriles trasandinos, decía que él habia in-
El señOl' Walker Martínez.-Voi a de- tervenido en (;se asunto i que habia ordenado 

cir dos palabras a propósito de Iv que ha es hacer estudios de varios ferrocarriles para que 
puesto anteriormente el señor Senador por queda~a establecido que el mas práctico era 
Santiago. el del Nuble. Con un criterio semfJjante podría-

¡ "e!!eo llamar la atencion a que la Comision mos horadar toda la cordillera para hacer otro 
Mista, al tomar en consideracio'l el ítem de ferrocarril. 
cuatro mil pesos, para estudio de ft:ITocarrilt;s, Luego, lo lójico es que el Congreso tenga 
no intentó proscribir esos estudios, sino que presente todos los proyectos de ferrocarriles 
soJ¡¡ quiso regularizar una mala práctica que i determine cuáles deben estudiarse i cons-
se estaba haciendo permanente en el pais. truirse. 

I :umnitucionalmente no podemos votar gas- Si mañana el Gobierno presE'nta una lei es-
tm; t'il los presupuestos sino para el año en pecial LJara estudios de tales o cuales ferro ca
que l'ijah esos presupuestos; sin embargo, tra- ['['iles í se dan razones respecto de su con ve
tándose de la contratacion do estudios de fe- niencia, yo votaré esa lei; pero seguiré vo
rrocarriles, se celebraban contratos por Humas tanda en contra de estas partidas del presu
superiores a las que aparecian en los presu- pllPSto, que no obedecen a un plan fijo. 
puestos i se comprometia al Estado a seguir Yo queria decir, en l'esúmen, al sAñor Se
haciendo el mismo gasto durante varios años, nadar, que no ha habidü en la Cúmision pro
sin que eso se determinara por una leí. pósito de escluir estudios de ferrocarriles que 

Comprendiendo esta irregularidad, el Go- pueden ser interesantes; lo que se ha querido 
biel'no dictó un decreto en tiempo del Excmo. es regularizar la situacion por medio de la 
señor Riesco, siendo Ministro el señor Orucha- snpresion de esa partida. 
ga, en el cual se estableció que todos los con- El s,"ñor Bascuñan.-El 8eñor Senador 
tratos qua descansaran en una partida de los por Sautiago, como siempre, ha planteado la 
presupuestos, tendrían una cláusula espresa en C1l0stion en su verdadero terreno. 
que se dijera qU9 esos contratos quedarian re- Al provocar yo este incidente, sobre todo, 
sueltos por el solo hecho de que el Congreso formulando ciertas preguntas al señor Minis
no aprclbara la partida al discutirse los presu- tro de Obras Públicas, no tengo otro propó 
puestos del año sibuiente. Ese decreto no se sito que oir la opinion del Gobierno sobre la 
observa 110i dia i, como lo ha dicho el señor materia. Si el Gobierno se presenta mañana i 
Senador por Santiago, los contratos que se nos dice lo mismo que nos ha dicho el sellOr 
han celebrado últimamente no tienen esa cláu- Senador por Santiago, en cuanto a sal var el 
sula. inconvenIente por mí indicado, indiscutible-

¡,Podia pl'\rmitír la Comision Mista que se mente estarnmos todos en perfecto acuerdo. 
siguiera este sistema, i que ahora se compro- El señor Urrejola.-En dias pasado!'; 
metiera al Estado por la suma de cuatrocien pronuncié yo unas cuantas palabras con mo
tos mil pe~os, siendo que seguramente el gasto ti va de otrtiS que había dicho el señor S¡,nador 
no bajará de millones de pesos~ por Lináres, justificando la supresion del 

La Oomision Mista no se ha opuesto a que ítem de cuatrocientos lUil pesos consultado 
se estudie, por ejemplo, un ferrocarril como en el presupuesto para pago de estudios con, 
el de Traigueu, que cita el señor Senador; pero tratados. 
ha querido que el Gobierno proponga hacer Manifesté, naturalmente, mi estrañeza de 
esos estudios i que el Congreso. en sU alto que la Comision hubiese suprimido una par
juicio, declare si conviene o nó hacedos i tase tida que tenia una glosa como esa, i pre
la cuantía del gasto_ gllutaba qué va a hacer e~ Gobierno ante los 

Ahora bien, como lo ha dicho tambien el contratos celebrados por escritura pública i a 
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cuyo cumplimiento está ligado, cuando esos penetrase de que el mas interesante era el de 
estudios están ya hechos o están por practi- :&uble. 
carse, i todavia no han sido liquidados. Pare- Lo que yo dije fué 1ue en cumplimiento 
cia natural que esta pregunta hubiera mereó- de lo dispuesto por la glosa dElI ítem propues
do una esplicacion, por cuanto se refería a to por mí, que consultaba fondos para estu
compromisos del Estado. dios de los ferrocarriles trasandil10s por Mai-

Ya que se vuelve a tratar de este asunto, po, por Maule i Ñnhle, habia resultado que 
debo manifestar que la Comision no anduvo el mas practicable era el de Ñuble, que pel
mui lójica al suprimir el ítem de cuatrocientos mitm la adupcíon de la trocha de un metro 
mil pesos, por cuanto se refiriese a ;,studios sesenta i ocho centímetros. 
de ferrocarriles que no habian sido establecí Inmediatamente despues de aquel debate 
dos por leí. se votó una indicacion del honorable Sena-

Yo, que puedo estar de acuerdo con el se- doro por Valparaiso .señor Gua~ello. ~st~ indi
ñor Senador que deja la palabra, a este res- caCIo~, que no dfJbm haqer SIdo reslsbda por 
pecto, no lo estoi en cuanto al procedimiento los m15mb~o~ dl:l Spnado. que formaron parte 
de la Oomision Mista, porque, si ese hubiera de la ComlslOn.1 q~e habla vo~ado fondos pa
sido el criterio a que obedeció, no habria ra. nuevos est~dl~S I co~stl'UCCIOn ~e ferro ca
aceptado la. inversion de los cuatrocientos mil rnles, propoma cle?to cmcu:~tr~ lml p~sos pa
pesos en el estudio i construccion de otros r~ const.rUJr la vana~t.e .d~ bltll a LlI.nache. 
ferrocarriles que tampoco habian sido con- Esa .va.rlan.te e~, a mI JUICIO! de snma Impo,r
sultados en leí. Inmediatamente de suprimido t~ncla ~ urJenel~, porque tI;nde a: aco:tar la 
ese ítem la Comision votó una suma conside- dIstanCIa de la 1m ea entre' alparalso 1 San. 
rabIe pa~a iniciar los estudios de un fel roca- ti~go en mas elEo sese?ta kilómetrosJ a. sup~i
rril entre Punta Colorada i Caleta Apolillada. mIl' las fuerte~ pendJentes q~e h01 .dl?, eXlS
¿Obedece ese {errocarril a la satisfaccion de ten en la secclO~ que qued~:la ~upl'l~mda. De 
una verdadera necesidad nacional? Yo tengo es~a manera .la lmea entre :--.ant!a,go 1 Valpa
antecedentes para afirmar que esa línea atra- ralSO quedana solo en catorc~ kIlometros mas 
viesa territorios mineros feuujinosos mui va- lar~a que la que une a SantIago con San An
liosos. Pero, df'ntro del principio de que se tOlll? .. . . 
suprime la partida por referirse a estudios no SI dentro de u.na .buena admllllstraCl?n/ 
consultados en lei, me parece que no fué ló- de una bU8.na apl~Ca~l?n de los fondos p.ub .1-

jica la Oomision cuando votó una parte consí- cos. se hubIese prmcII?lado por ?om,tru~r la 
derable de la suma suprimida, en hacer estu- ~a.nante de La DormIda, se h~bnan eVItado 
dio" que tampoco habian sido consultados en IllJentes suma~ en la construcCIOn del puerto 
lei alguna. , de San A~t?mo. .. ' 

I d · t t d 1 C .. t' HEJ quenc,o solo dejar b18n sentado el mo-nme la amen e espues a omISlOn vo o " . . . .. . tlVO que tuve para tal'CIar en e"ta cuestIOn, 
una partIda de dosClentoq clllcuenta mIl pesos l' h 1 Íd" . . . . . que 101 se a renovaü(j en orma e InCI-
para mlClar la construcClOn de un ferrocarnl d t 
que tampoco está consultado en ninguna lei, el e;;l

e
. N W lk M t' Y 

d P · , , 1 Y . . ~ senor a er 1 arlnez.- o no 
e ame a la agante. o no cntlCo la conVA- h a'a 1 - S d 1 . . - e po 1 o su poner a sellor ena or o que 

mencJa de este ramal, que me parece que obe- d' T 1 S S N' f l' . . Ice. a vez u enona no e8 e lZ en sus re-
dece a economIzar un largo recorndo en los d 
t d d 1 S A 

. cuer os. 
renes que eH -e e sur van a an ntoDlo; 'Y h h bl d d S S N , h 

d d 1 . ., h b' d o no e a a o e que u ,enona aya pero entro e pnncIpIO a que u lera e . . ., 
b d 1 e .. 1 - S propuesto nada en la CoallslOll; dlJe que ha o e ecer a OlllISlOn segun e senor ena .. . N , • 

d S t
·' h 'd bla mtervemdo. Su Senona pronunCIó estas or por an lago me uarece que no a SI o " ' 

1
,.. ,¡ palabras que suenan todavra en mIs O1dos: 
oJlca. . h b'l' 1 G b' 

N " , , «qUIero a lItar a o terno para que tenga 
. El senor Senad?r se, refino d~ paso a las antecedentes suficientes, a fin de que vea que 
Ideas que yo mamfeste con motIVO de un fe- el único transandino practicable es el de :tIIu
rrocar~il que estaba en la lista de los contra- ble». 
tados 1 para el cual se con~ultaban fondos, el El sefíor Urrejola.-Que era el mas prac-
ferrocarril trasandino por Nuble. ticable. 

l' o dije entónees, no lo que el serlOr Sena- El señor Walker Martínez -Cuando un 
dor me supone, es decir, que yo hubiese pro- señor Senador quiere que se estudie toda la 
puesto en la Comision, hace dos años, fondos cordillera para ver cuál es el ferrocarril tra
para estudios de varios fer:ocarriles trasan- saudino mas apropiado, natural es que otro 
dinos con el objeto de que el Gobierno se Senador, el de Curicó, por ejemplo, teniendo 
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iguales influencias, pida que se destinen mi- la frase de la glosa, que dice: «para estudios 
llonps de millones para estudiar todos los contratados?». 
puertos, a fin de llegar a la conelusion de que El seDor Claro.-Las frases de las glosas 
el de Llieo es el mej"r. no siempre dicen la verdad de las cosas: 

Ahora. si la Comision no fué lójica al apro- la Comision ha podido comprobar esto mu
bar fondos para el ffirrocarril de Oaleta Apo- chas veces. El hecho es que interrogado 
liBada, [Jor mi parte no voté eso, no r..1e en- sobre esto el señor Ministro, no dió dato al
contraba presente cuando se propuso. guno a la Comisio:1, i en vista de eso se su-

La mayoría de la Comision varía a veces i prj¡~lió el íte~.. " 
ese ferrocarril se pe<liria en algun momento En esa mIsma se~lOn se rechazo e~ ~tem 
por miemblOs influyentes de ella. par~ con~tnm la v~r~ante de La Do~mlda, es 

_ d d -. S deCIr la lmea de TIltII a Peñablanca, 1 la con s-
Reforz,m o el argumento el senOl ena- t . d 1 f '1 d P . rl' 1 t 

dor, relativo a que podria haberse ahorrado l'UCCIO~ e
t 
J:r~ca:n e t am~ a ~a agan e, 

la construccion del. puerto de San Antonio, qu~ eS
l 
a es ?- la'-.o 1 au~ es aca dO. 1 . 

~cuántos años hemos -estado votando furroca- b n
d 

a1seCsIon. s.¡gUlhe? e, . un
d
? ~ os m18m-

. '1 . " "'d d t ros e a omlSlon IZO In IcaclOn para que rrI es que prlllClplan por una parel a e res- 'd t d' . 1 . t t' t'l . d' se reconSl erara. es e acuer o 1 se cansu taran 
cwn os a eua 1'0CIen os nu pesCls, 1 na w se d . t'l 1 f '1 d 
h d d d t f ' , ··l 1. D .' OSCle!l us mI [lesos para e -enocan'! e 

a acor a o e es e err ocarll por a Ol ml- p . T 1 t E t . d' . f' t 
l h ' .- 1 b' amo a a agan e. s a m lCaClOn ne acep a-
aa, qluo 0

1
1 se bSlena a

d 
cojmo¡ Ute~fio 1 Slut'~ aun da por el señor :Ministro i se consultaron los 

resue ve e pro ema e a e ec TI caClOn. _C d 
. . . Jon os 

Por mI. parte, deelaro qu~ es la prrmera Se consultaron tambien veinte mil pesos 
vez que O.lgO habla: de este ferrocarnl, ~ pe- para el fPITocarril de Punta Culorada a Caleta 
sar ?-e. la ImportancIa que le re,c0nozco, 1 que Apolillada i seiscientos mil pesos para los ra
es faCll comprender. ~Por que suc6de e~to? males del Lonjitudinal, teniendo presente el 
Porque h~mos es~ao.o votando ferrocarn.les proyeeto que está presentad, \ al Senado con 
segun las mfluencIas, porque cad~ uno pIeJe este objeto, i la llf'tcesidad de dar salida al 
pa:~a su sant~, p~rqu~ h~mos pedld~ ferroca· rr:ar a esta líaoa, a fin de sat!sf~cer las exijen
rr~.es a .ros.o I velloso, a111 .tener,nos, e~ ferro ca- Clas del acarreo en las provmClas de Tarapa-
1'1'11 a PIe~llemu, ~erroca~r;l caSI lUD:ttl, al cu.al eá i de Antofagasta. 
solo le faltan tremta ln.lometros, 1 que, sm Estos fueron los antecedentes que tuvo en 
embargo, va a quedar mconcluso. ~sto su- vista la Comision; de manera que si suprimió 
cede porque hornos abarcado mucho 1 hemus este ítem como muchos otros lo hizo de 1 
procedido sin estudio, acuerdo (;on el señor Ministro, 'i en vista de 

Así, pues, lo Ú¡i,O que yo sostengo es que que no habia datos que justificaran su mante
la discusion de esto" l>rrocarriles debe hacer- nimiento. 
se por medio de una lei especial. Corno un 
dato a este respecto, recordaba en di as pasa- Línea de navegacion 
dos que el ex-director de Obras Públicas, se-
ñor Guzrmm, h<tbia dicho que el Estado tenia El señor Claro.-Pasando a otro asunto, 
estudios de ferrocarriles por valor de mas desearia que por conducto de la Mesa se diri
de ocho millones de pesos, estudios que que- jiera al señor Ministro de Relaciones Esterio
darán en su mayor parte perdidos, r0S la siguient6 preguntas: ¿cuál es el estado 

El señor Claro,-¡~n la sesion 43 de la en que Re encuentra la negociacion con Italia 
Comision, de 19 de noviembre, se discutió el para el establecimiento de una línea de na
item 821, que destina fundos para ferrocarri- vegacion entre Italia i el Pacífico, con las es
les, i fué aproha:lo a indicacion del se'íOI' CHlaS en la ArjentiE3, que el proyecto con 
Ministro en la cifra dH siete millones sete- slllta? 
cientos l>ntenta i siete mil pesos. Es de eviderite conveniencia el estableci-

El item 833 es el que fija fondos para los miento de esta línea d{~ comunicacion directa 
estudios contratados. Cuando se discutió este con Chile. En Italia se ha dado considerable 
ítem en la Comision, el señor Ministro no di6 importancia a esta línea, ¡)refiriéndola a mu
dato alguno sobre cuáles f:lr8n los compro mi- chos otros estudios que habia para establecer 
sos que habia pendientes i qUf' ní'\cesitaban líneas de penetrac;\m comerc;al. 
ser atendidos. En vista de esto, la Comision En 1911 se autorizó por unanimidad al Mi
aceptó la indicaeion que hizo uno de sus nistro en ambas ramas del Congresü Italiano, 
miembros para suprimir ese item. para que tratara de llevar a efer;to un conve-

El señor Urrejola.-~Qué mas datos que n,o con el Gobierno de Chile, a fin de esta-
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blecer esta línea. Segun entierrd,), no exist" rrocarril un seüor Brown, pero no se pudo 
hasta la fecha ningnna convencion con el Go-. r(~alizar por las dificultades financieras que 
biet'no italiallO; pero creo que hai sumo inte-; hubo en el pais i por las dificultades con que 
res en que llO se demore este esunto, mucho tropezó ese señor B~'own. 
mas en vista de que estamos en víspera de la Desde mui antiguo, desde esos mismos 
apertura del Canal de Panamá. Esto últim) ,¡ños, ya la Direccion de los Ferrocarriles se 
nos obligará a tener de antemano establecida habia dirijido al Gobierno para manifestarle 
una comunicacion periódica i constante con que era impósible qne la línea existente pu
el Mediterráneo, como la mejor manera de ha- diera subvelllr a todas las necesidades del 
cer pi'Opaganda efectiva a favor del salitre, tráfico entre Valparaiso i Santiago, que por 
que será la carga que principalmente llevarán esa línea corrian treinta i tres trenes diarios, 
a su ¡'egreso a H:uropa las naves que forme número considerablemente superior al tráfico 
esa línea. El s::tlitre que se vende en la ac· que soportan los ferrocarriles mejor construi
tualidad en Italia lo llevan vapores alemanes dos de Béljica. 
d.esde el puerto de Hi'lmburgo, Cúll el consí·· Sin embargo, como decia yo en una sesion 
guiente ¡'ecargo en el precio por las comisio- pasada, no sé qué corrientes estrafías son las 
nes, fletes i refletes qUtj sufrre. lVfiéntrc\s tan- que han impedido inexorablemente la ejecu
to, si se establece la línea directa de va¡Jores cion de esta otra linea, Algunos intereses 
a que me refiero, se ven(krá a precio mucho privado~, sin el caráder de los grandes in~ere
mas bajo el salitre, i esa es la mejor propa· ses públicos, deben haberse puesto en accion 
ganda que puede hacerse de ese artículo. con eficacia, cuando léjos de hacerse la línea 

Como he dicho, deseaba hacer estas pre- por Casa blanca i Melipilla, se ha preferido 
guntas al sellOr Ministro, i ojalá ellas sirvan construir una doble vía, que se ha querido 
para que las negociaciones vayan mas lijero, traer aun por los propios cerros del Tabon. 

De modo que para servir estraños intereses, 
Estudios de ferrocarriles vamos encadenados a dar aprobacion en la 

Cámara a ferrocarriles que no responden a un 
El señor Balmaceda.-En una de las últi- interes público, comn el de Pichilemu, que ni 

mas sesiones celebradas por la Honorable Cá- siquiera fuó discutido aquí, i que tenia en 
mara de Diputados, me par'ece que la última, contra talvez, los dos tercios del Senado. Pero, 
el sellar 1VIinistro de Industria i Obras Públ¡- se encontró un esp{-)rliente, introducipndose 
cas manifestó que en el Senado habia com- una partida en la Comision Mista de Presu
prometido su palabra en favor de la ejecu- puestos, i encontrálldose la discusion cerrada 
cion inmediata del ferrocarril de La Domida, en la Cámara, pasó esa partida a última hora, 
o sea, del proyecto de que tanto se ha habla- por falta de tiempo para considerarla i dis¡;u
do de hacer un desvÍf) que, partiondo de Li- tirIa. 
mache, atraviese la cordillera que hai al po- El presupuesto se aprobó en jeneral, a far
niente de Santiago 1 empalme con el ferro ca- do c{~rrado, puede decirse, i así pasó esa obra 
rril de Santiago a Valp¡lxaiso, en la EstacÍou que no contaba con la voluntad del Senado. 
de Colina o Tiltil. S,,! ha visto despues que era un ferrocarril 

FJn la discusion que se llevó a cabo en es- de interes privado i nó público; sin embargo, 
ta Cámara, no oí Que el señor Ministro diie- se han gastadoinjentes sumas en 61 i faltan to
ra cosa :'iemejante. 'Manifesté yo todo lo abs~r- davía mnchos millones que inve:'tir para de
do que Si::Jri,1 construir (~sa via, porq ne atra· jarlo terminado. 
vesaria territorios desiertos, serranías fraga Decia en una sesíon anterior' pié" en el pro
sas, con túneles semtljant/js a 10'3 del Sim- bIema nacional de construccior: ele ferrocarri
plon, i cuya con8trucóon d"moraria largnl- iHS está s.3ñalada una línea lO:'lj"cudinal, que 
simos años. parti,mdo de Valparaiso vaya al sur poI' la 

Manifesté tambien que Jo iójico era hacer rejion de la cos;;a. De Valpar,úso c)mo punto 
lo que se viene reclamando desde 1868: la inicial iria. mm, línea 1')1' Casablanca hasta Me
construcciun del ferrocarril de ValparHiso a ¡ipilla; dA aqui seguiLú a laq Cabras en el ra
Casablanca, a Melipilla i Santiago, Dije que mal de Peumo, iría a cruza:' la línea de Hua
en aquella época el señor Vicuña Mackenna lañé i seguir al sur hasta un h.g,~r próximo a 
habia reunido a todos los hacendados de Ca- la Huerta dd Maule; de aquí iría por Nirivilo 
sablanca i Melipilla en esta última ciudad i hasta empalmar con el ferrocarril de Parral a 
había hecho uua colecta de dinero para hacer Cauquén0s i finalmente se seguiria la ruta a 
los estudios de ese ferrrocarril. Todavía, mas Tomé i Talcahuano. Mas tarde se estudiaría la 
tarde, quiso iniciar la construccion de ese fe- prolongacion de esta línea lonjitudinal, sea a 
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Carahue o a Traiguell, segun Al rumbo que 3.° Si el Gobiern? piensa realizar el pro
se encontrara mas conveniente n,doptar. Esta yecto dA agua del no Claro. 
línf'a deberia ejecutarse con trocha de un me- 4.° Cuánto ha rendí do el servicio de agua 
tro, que es la que deberia adoptarse en todos P?table des~e marzo de 1911, en. que. el Go
los ramales que empalman con la .línea .. ~fn- bIerno se hIZO car&"o de este servICIO 1 cuánto 
tral. 1 si el progreso futuro de 1 p.als eXlJl era se ha g:astado . ~n el. . 
mas líneas, bastaria agregar un nel al ferro- 5.° SI las utll.ldades entran a fondos Je~e
carril central que va al sur, con lo que los rale~ de la NaclO~, . o se emplean en el meJo
trenes del norte podrian traficar en toda la ramIento del se/vICIO. 
República. El señor Barros Jara (Ministro del Inte-

Miéntras tanto, nada se propo~e. que, ~ay~ rior).-Con el mayor gusto reuniró i traeré 
tras de este plau, que parece el UlllCO IOJlco 1 los datos que solicita el honorable Senador 
conv,eniente a los intereses naci~nales. ¿,Sabf:¡ por O'Higgins.. . 
la Camara lo que era el ferrocarnl que se ha- El señor MaHe (Presldente).-Termmados 
bia l,royectado hacer de Valparaiso a Casa- los incidentt~s. 
blaI1ca'? Un ferrocar:il de sesenta centíme~ro~; Si no hai inconvenionte, se dirijirán a los 
de trocha, con gradIentes de nueve por Clen- señores Ministros de Relaeiones Esteriores i 
too Iríamos a hacer algo parecido, entónces, a de Obras Públicas los oficios que han solici
lo que Sf; ha hecho en la escuadra; iríamos a tado los honorables señores Claro i Barros 
tener l~n verdadero museo de f'Tl"ocarrilps: con Err:ízuri:ó. 
trochas de todo jéllf~ro; así como hemos for- Así se hará. 
mado un museo de máquinas de todbs portes, Se suspendí) la sesion. 
que no permite la regularidad en JB, marcha be SWi endió la sesion. 
de los trenes. P 

Todo esto creo que merece un estudio mas 
maduro de los hombres dA Gobierno Con re- SEGUNDA HORA 
lacion al punto que mas en especial me ha 
movido a tomar en este memento la palabra, Obras de regadío 
repito que no sé que la Cámara haya adopta-
do ninguna resolucion para hacer el ferroclt- El spñor ~Iatte (Presidente).-Continúa 
nil por La Dormida, i si el señor Ministro de la discusioIl jeneral del proyecto de lei acon-
Obras Públicas ha aseverado en la otra rama sejado por la Comisíon de Industria con mo- .1 
del Congreso (pie esa línea se llevará adelan- tivo de la mocion del honorable Senador por 
te, es de esperer que no tome rt'solucion en Maule señor García de la Huerta. 
es,J sentido, sin commlta.r préviamente la opi· Pupde usar de la lJftlabra el señor Senador 
nion del Senado. No es posible que se cons- por Maule. 
truyan obras por simples decretos dictados así El señor García de la Huertá.-Los 
no mas, por debajo de la pierna, sin base en hc¡norables colegas que tomaron parte, en días 
una autorizacion del t ongreso. pasados, en la discusion de la leí sobre cons-

truccion de algunos canales de regadío q'le 
Agua potable he tenido el honor de presentar a la conside

racion del Honorable Senado, espusieron sus 
El señor Aldunate.-Ruego al señor Pre- ideas, en jenera} favorables al proyecto. Me 

sidente que se digne trascribir al señor Mi- felicito dE, ello i creo que con su concurso 
nistro del Intprior las preguntas que envio a se salvarán las deficiencias que tenga. 
la Mesa. Se refieren a ciertos datos que deseo El honorable Senador por Concepcion se
obtener, relacionados con el servicio de agua ñor Búrgos le dará su voto, pero, presentará 
potable de alguna" ciudades. otro de carácter mas jenera\. 

El señor Mafte (Presidente).-Se hará co- Estoi de acuerdo r,on Su Señoría. Si el pro-
mo desea el SElilOl" Senador. yecto da buenos resultados en la práctica, 

El señor Secreturio.-Los datos !?olicita- como lo espero; si los eanales se construyen 
dos por el señor Aldunate son los siguientes: en condiciones económicas que se:m remune-

1.0 Si quedan fondos del empréstito para el rativas para sus dueños, etc., ¿qué inconve
mejoramiento del servicio de agua potable en niente habría para que se emprendan otros 
varias ciudades. canales en condiciones semejantes~ Ninguno, 

2.° A cuánto ascienden estos fondos i si señor Presidente. No habria sino ventajas pa
alcanzan para el mejoramiento del agua pota- ra el pais, que aumentaria la zona cultivada de 
ble de Rancagua. territorio. 
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El honorable Senador por O'Higgins, señor i de habersA reunido mas de sesenta veces la 

Aldunate, que con tanto interes como cono· Comision, ésta formuló un proyecto de lei je

Clmienco de la materia se ha dedicado al es- neral que, al ser presentado a la Cámara, fué 

tudio i redaccion de la lei jeneral de regadío, aeo.iido con declaraciones mui honrosas para 

tambien acepta el proyecto, pero dAsea hacer- la Comision pOl la forma en que habia desem

le algunas modificaciones en la di.scusion par- peñado su cometido. 

ticular. Como el proyecto era mui vasto i un poco 

Aunqne no tratamos de una lei de hjisla complicado, como (-S la naturaleza de esta ma

cion sobre aguas, sino de llevar a efecto algu- teria, se votó en una sola sesion, en la misma 

nos canal(>g que son económicamente realíza- forma en que se procede con los códigos, con 

bIes i donde hai abundancia de aguas, ere,) la oposicion de una sola persona, que no se 

que nuestro honorable col(~ga puede prestar oponia a la idea sino solo a algunos puntos 

nos un concurso importantísimo haci.endo de detalle. 

agregaciones al proyecto que lo completen i Ese proyecto paFló al Senado, el cual lo ha 

armonicen con nuestra lAjislacion, i aun que aprobado te'n jAneml, i creo que aun ha apro-

provean posibles dificultadps. bado en particular tres o cuatro títulos. 

La Comision de Obras Públicas del Senado, En consecuencia, nos encontramos con que 

cuyo informe tenemos a la vista, se h.a for- hai en el Senado un proyecto jeneral de re

mado igual concepto que el autor de la mocioJ' gadío en el eual se crea, ademas, una oficina 

i propune la construccion de canales deriva que estará encargada del estudio de todo lo 

dos de rios caudalosos que regarán terrenos qn¡> se relacione con esa mat:eria en Al pais. 

inmediatos a centrf)S pobladod i a las líneas Queria hace!' estos recuerdos álltes de que 

férreils. Uno de ellos, derivado del Maule, aprobáramus en jeneral el proyecto en deba

regará tenenos en la provincia de Talca; otro te. Si aprobamos este proyecto nuevo, deses

en la provincia de Lináres surtirá de aguas al timaremos todo (el estudio i el trabajo hecho 

rio Ancoa, tomándolas del rio Melado, afluen- por la Cámara de Diputados, por su Comi

te del Maule. El canal del Laja se encuen- sion especial i por el Senado mi.smo, que ya 

tra en condiciones semejantes a los anterio·· aproGó en jeneral Al otro proyecto. 

res. Yo no deseo frustrar los mui lejítimos i no-

El otro canal que propone la Oomision oe bIes anhelus del sei":.or Senad.or por Maule, 

Obras ~'>úblicas es el desagüe de la lagullCl pero desearia que bn lo posible, se encuadra

del Planchon. Creo que a este trabajo se ha ran los propósitos de 8u Señoría dentro de 

referido el señor Senador -por Curicó. N os de- aquel proyecto a que me vengo refiriendo. 

cia Su 8eñoría que aceptaba el proye(~to siem- Seguramente si aprobamos un proyecto 

pre que se tratase de rios no agotados i no se nuevo, al enviado a la otra Cámara se en

perj'.ldica&e a terceros. PifJnso como Su Se- contrará con el tropiezo de qne se dirá que 

ñoría. El proyecto es para haeer obras de em- nos han enviado de allá un p!oyecto seme

balS6 en la laguna del Planchon, t¡ue aumen' jante, que nosotros no hemos despachado. 

tarán la dotacion del río Teno en su época Como he dicho, quería someter estas ideas 

de escasez. Sacar agua de la laguna no a la consideraeion de la Cámara ántes de 

puede perjudicar a nadie porque nadie las que se aprobara en jeneral el proyecto que 

aprovecha. Si no Gstoi equivocado podremos ha presentado el señor Senador por Maule. 

discutir quiénes se beneficiarán con el aumen- El señor Valdes Valdes.-He pedido la 

to del rio, pero nó quiénes se perjudicadw. palabra 80!0 para completar lo que se ha dicho 

No se trata en este caso de un nuevo rega sobre el proyecto remitido en épnca anterior 

dío, sino del mejoramiento de uno existentA. por la Honorable Cámara de Diputados. 

Aprobado en jeneral el proyecto, podría- En realidad ese proyecto era mas bien so-

mos en la discusion particular tomar en cuen· bre mercedes de agua i mui distinto, bastante 

ta todas las observaciones que se han he- diBtinto del que está ahora en debate. A causa 

cho. de haber sido despachado en bloc contenia 

El señor Búlnes.-Antes de entrar a la una cantidad de errores, i sus defectos se hi- . 

Sala tuve ocasíon :de imponerme de que hace cieron notar durante la discusion habida en 

algun tiempo, en 19G8, se aprobó unproyec- ta Cámara, la que alcanzó hasta el título IV. 

to jeneral de regadío por la Oámara de Dipu- Entóllces se pidió la opinion del Gobierno, i 

tados, i que para su estudio nombró el Sena- el Ministro, señor Gandarillas, se llevó el pro

do una comision especial que, se.gun entien- yecto i todos los antecedentes al Ministerio i 

do, trabajó asi.:luamente año i medio. nombró una Comision compuesta de injenie-

1 despues de trascuNido año i medio, repito, ros, . .Diputados i Senadores, la que revisó ese 
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Código, como ahora se le llama, para corn-jir materia de diticultades. Todavía hai que tomar 
sus deficiencias, en reuniones que ce1Mbró du en cuenta otra circunstan!'ia mui capital i es 
mnte tres meses. Pero la inestabilidad ministe- la de saber si estas ohras son económica
rial hizo perderse este trabajo quedando de- mente realizables para todos, cosa que yo 
tenido cuando solo faltaban tres títulos para dujo mucho. Recuerdo que tratándose del rio 
tprminar su estudio. Maípo se tuvo el propósito de regar con sus 

Así, pues, el proyecto con sus ante,~e- aguas la zona inmensa de terrenos que hai 
dentes i los estudios hechos por esa Comision al sur hasta su desembocadura; i el proyecto, 
para la que se habia buscado un secretario mui aun cuando parecia bueno en teoría resultó 
compe:ente, deben estar en el Ministerio. En en la práctica económicamente irrealizable; i 
resúTllen creo que no hai incompatibilidad en- esto lo atirmo porque oí a notables ínjenieros. 
tre uno i otro proyecto i que podría perfecta- Ahora parece que la cosa ha cambiado i se nos 
mente despachars,j el que tenemos en debate, dice que esa obra será la fortuna de los pro
que es mui distinto de aquel otro, sin demo- pietarios. 
rarlo hasta bae!" ei que está en el Ministerio. Debo confesar la repugnancia que me inspi-

El seiior Balmaceda.-Creo que tiene ra- ran estos proyectos que tienden a hacer obras 
zon el honorable Senador de Malleco i la tie 1m beneficio particular con los dineros fisca
nen los demas señores Senadores que no han les; cuando estos proyectos no participan de 
opinado como Su Sefloda, porque en l'ealidacl un carácter jeneral dejeneran, como ya lo he 
el proyecto de entónces era dlverso del que dicho, en proyectos socialistas. Cuando se tra
hoi discutimos, i contem¡Jaba dos órdenes de tó de ejecutar el canal de ~faipo a fines del 
intereses diferentes: por una parte se auto- siglo XVIi las obras las hacia el Estado pere 
rizaba al Gobierno para ejecutar empresas i cüleetando fondos entre los particulares inte
en esto tiene cierta similitucl ~on el proyecto resadas: a lo mas se dictó un decreto para to
en debate; i por la otra éutraba a lejislar so- mar dinero del ramo de peleteria a fin de dar 
bre el réjimen de las agnas, constituyendo d impulso a esa obra; pero despues, destruida 
proyectoun verdadero Código i hubo un por grandes temporales) se entregó a los par
punto que dió lugar a observaciones i que ticlllares su terminacion. Este es el único ejern
interrumpió su discusion. Se confundia o tra- plo que conozeo de obras de esta naturaleza 
taba de lejislar a la vez sobre dos cues- ejeeutadas con la intervencion del Estado. 
tioues diversas. En tanto que el proyecto del UltilllallHmte, mióntras se disentia este pro
honorable flena,dor de Maule se refiere simple- yecto, una compafiía de hombres de e:;,píritu 
mente a ejecucion de obras de regadío pres- emprend?dor r~unió un capital, se fué alllorte ), 
cindiendo de lf'jislar sobre derechos de agua. adquirió un valle fértil i allí ha ejeeutado 

1 ya que estoi con la palabra voi a decir algu- obras d~ r~ego reali~ando una empresa útil pa. 
nas respecto del concepto que me merece este ra el pals 1 convemeute para ellos. ¿ Por qué 
proyecto. no procederian todos de la lllísma m~.n(-~ra'? 

Yo le habría d::tdo mi voto i lo habria apla'l- Por lo demas, yo celebro mucho la presen-
dido con calor siempre que se tratara no del tacion de proyectos sobre esta materia; no de
regadío de terrenos particulares sino de reg::.r searlo seria ser retrógrado i o,alá pudiéramos 
terrenos del Esta:o, pues eula forma que se tnner regados todos los terrenos susceptibles 
presenta es VRrdaderamente un pIOyecto so- de cultivos; pero deseo que esas obras se 
cialista. Hasta a~()ra el Gobierno no ha hecho, \~j\écuten sin gl'Clvámen fiscal i sin el carát:ter 
que yo sepa, ninguna ohm de esta naturalf:za fli::lpecia1 que consulta este proyecto. 
i todas las <t ue se,:han hecho en el pais desde la El señor Búlnes.-Ahora tfmgo a la vista 
cOll¡,;truccion del canal de l\faipo hasta las ejA- los antecedentes del proyecto a que ántes me 
eutadas en los últimos tiempos han sidl) de referí que confirman lo que ya espllse. El 
iniciciativa partieular i eosteadas con el dine- proyecto fué despachado por la Cámara de 
ro de los particulares. 1 la verdad es que yo Diputados en noviembre de 1908 i llegado a 
no diviso la razon para que con el dinero de esta Cámara se le mandó primero a la Comi
todos se emprendan obras destinadas a regar sion de Lejisiacion i Justicia i despues a una 
los terrenos de unos pocos. Comisioll Especial de que formaban parte los 

Se dice que, salvo en algunos puntos, el honontbles señores Aldunate, Oifuentes iSo
caudal de los rios (1S mui f'.onsiderable; pero tomayor. 
aun cuando así sea en algunos puntos todos Es cierto que ese proyecto se refiere a las 
sabernos que hasta en los rios roas eaudalosos roelcedes de aguas, pero tambien es verdad 
el agua disminuye en ciertas épocas lo que que tiene un título especial en que se con. 
da orijen a vivas discusiones. Esta ya seria sultan las mismas ideas del proyecto del ho_ 
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norable Senador de Maule i se establecen gadío de terrenos de particulares i con aguas 
reglas para el regadío, dando participacion al de rios ya aplicados en parte, o totalmente 
Estado. Es el título VlI que trata de la ejo- muchas veces; de manera que el problema era 
cucion i fomento de las obras de regadío. mui complejo. Para hacer una lei de carácter 
Por esto se dRcia hace poco, e insisto ahora jeneral que nutori7,ara la construccion de to
en lo mismo, que me parecia mas correcto dos los c.males viables que pudieran estudiar
que la Cámara se pronunciara sobre aquel se por los interesados, por la Dil'eccion de 
proyeeto conjuntamente con la mocion d61 Obras Públicas o por la oficina técnica respec
honorable Senador de) Maule, ya que el pro- t.iva, era menester, éntónces, tocar un poco la 
yecto de la Oámara de Diputados, sobre lei jeneral sobre a,guas, i tocar un poco tam
contener en parte disposiciones análogas a bien la cuestion de la~ mercedes de agua, a fin 
las que contiene el que está en diseusion, dEl que no hubiera un conflicto entre los dere
lleva en su abóno la aprobacion de aquella chos de los particulares que regaban actual
Oámara i la del Senado en jeneral i adema" en mente, i los derechos de los nuevos canalistas. 
particular la de sus cuatro primeros títulos. De ahí que fué m'cesario introducir en psta 

El señor García de la Huerta.-· El ho- lei unas cuantas disposiciones rdativas a los 
norable Senador de Mallecn cree conveniente derechos de agua, i. otras tendientes a regla
lejislar sobre aguas; está bien, pero el pro- mentar el otorgamiento de las mercedes. 
yecto que he tenido nI honor de presentar no En seguida, ese proyecto contiene amplias 
lejisla sobre esa materia; trata simplemente diRposiciones sobre la construccion de canales 
de la eonstruccion de canales de fácil ejécu- i la intervellcion dd Estado, disposiciones 
cion. Lo demas puede ser asunto de un P!'o· mucho mas prolijas i completas que las que 
yecto distinto. El honorable Senador de Nu- consúlta el proyecto del señor Senador por 
ble por su parte cree quo solo debieran regar- Maulr, quo se limita casi esclusivamente a or
se terrenos del Estado con ohras para las cua- denar la construccion de talo cual canal. De 
les se requiere el concurso fiscal; a este res·, manera que en éste punto sufre un olvido el 
pecto debo hacer presente a Su Señoría que señor Senador por Santiago al fdecir que el 
el Estado solo va a intervenir en la constl'uc- proyecto de la Oomision del Senado es esclu
cion de esas obras perCi que los particulareH sivamente de mercedes de agua i nó de fo
son los que harán el servicio de los bonos mento de obras de regadío. 
sin que el Estado tenga que desembolsar un El título 9.° de ese proyecto trata estensa. 
solo centavo. mente sobre los canales i la manera de cons-

El señor Aldunate.- Me propongo al usar truidos, por medio de la emision de bonos, 
de ia palabra adarar un poco mas las ideas est.ableciendo así el crédito de regadío, h(lnos 
sobre lo que ha espuasto el honorable Sena- que podrian emitirse ya SRa por la Caja Hipo
dor de Malleco. tecaria o bim por la Caja de Orédito Salitrero, 

Yo fui miembro de la Oomision que infor- que entónces existia, pero garantidos por el 
mó sobre el proyecto a que Su Señoría se ha Estado si se queria. 
referido, i que alcanzó a ser aprobado total Oontiene tambien ese proyecto un título 
mento en la Cámara de Diputados i solo en entero sobre los pantanos o reprAsas artificia
parte en la de Senadores. les que es necesario hacer en la cordillem, en 

Este proyecto, que cuenta con varios años el nacimiento de los rios, para fi::"culizar el 
de e~tlldio, CDn la coopl'racion dR muchcR cur,o de lus corrientes i p;.: ra almacenar agua 
miembros de ambas Oámaras i de personas de en los nlí~ScS du invieulO, a fin de aurnEJUtar el 
fuera, abogados, injeniel'os; para la elabora- regadío. 
cion del cual se tuvieron en vista todos los Este proyecto fué aprobado en jeneral por 
proyectos sobre esta materia presentados a la el Senado; pero en la discnsion particular se 
otra Cámara. este proyecto, digo, tiene po!' suscitó un debate algo vivo entre el honorable 
principal objeto el fomento de las obras de Senador por Ñuble, señor Balmaceda, i el que 
regadío en el pais i la intervencion del Estado habla, relativo ;;1 alcance de ciertas disposicio
en la ejecucion de estas obras. N o se refiere a nes que establece el proyecto;. 
terrenos propiamente fiscales, sino a terrenos El honorable Se!lador por Nuble sostenia la 
fiscales o particulares, porque en Ohile no doctrina de que los rios eran de propiedad de 
existen esas grandes estensiones de terrenos los actuales canalistas; el que habla, respetan
fiscales que pueden ser objeto de regadío. do el derecho de los actuales canalistas, sos
Donde hú mas terrenos fiscales es en el Nor- tenia (lue a ellos les pertenecia el agua de los 
te del pais; pero allí no hai agua para regarlos. actuales canales, pero que el sobrante podia 

Habia que dictar: pues, una lei para el re- ser materia de nuevas concesiones. Las discu-
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sion que hubo al respecto fué bastante viva, de lleno a la discusion de un proyecto d~ lei 
hasta tal punto que puede decirse que el ho- mas amplio, de carácter jeneral, porque la ver
nomble Senador obstrl1Jó el despacho del dad es que es contrario a nuestros hábitos 
proyecto. flsto de dictar leyes parciales para. determina-

El s?ñor Balmaceda.-Lo observé, no lo das localidades. Creo que no habria ningun 
obstruí. inconveniente para autorizar a la Caja de 

El señor Aldunate.-Talvez no seria aquel Crédito Hipotecario a fin de que se encargara 
el ánimo de Su Señoría; pero, la impresion de esta cuestion i crear entónces el bono de 
que dej'. fué esa. . regadío como un servicio anexo a aquella ins-

Intervino entónces el Ministro de Industria tutucion. De esta manera podrian realizarse 
señor Gandariilas, quien propuso que el pro- muchas obras de regadío ademas de las indi
yecto pasara a Ilianos del Gobierno a fin dE' cac1as en el proyecto en debate. 
et'ltudiarlo e introducir en él las réformas que El señor Lazcano.-DI"s¡::ues de lo que 
fueren necesarias. acaba de espresar el 110Dorable Senador de 

Debo decir q'le en realidad la discusion del O'Higgins, d(~beria yo renunciar al uso de la 
proyecto no tu va lugar en esta Cámara si 10 palabra porque iba a dpcir precisamonte lo 
fuera de ella, sobre todo en la prensa, por que Su Señoría aCll.ba de manifestar. 
medio de artículos, ('artas i remitidos pnb1ica- El proyecto a que se ha rAfmido el hO"lOra
dos por personas intenlsadas en la cuestiono ble Senador de lblleco 0!s el proyecto sobre 
Algml.os de esos artículos llegaron hasta la lejislacion de aguas que, como se sube, ha su
Cámara misma porque fueron repartidos en frido un retardo lamentable en la otra Cámara. 
forma de folletos a los seriares Senaaores. Pensando el honorable Senador de Maule en 

Hubo una verdadera lucha en esta matrria, este retardo, que bien podda calificarse de 
algunos agricultores no ljuerian que se les mi- desgraciadoJ ha presentado un proyecto para 
dieran las aguas iamás, de modo que h dispo- realizar obras de reglJ.dío, las cuales han sido 
sicion relativa al aforo pareció cerrarle el paso lwrfectamente estudiadas por la seccion de 
por completo al proyecto. Los dueños de hidráulica de la Direccion de Obras Públicas. 
mercedes antiguas querian que se les con ce- No se trata de imponer al Fisco gravámen 
diera el dominio del rio i combatian 'jI pro- de ninguna espeeie. Son los particulares los 
ye"to. Así se entabló la 'lucha, que existe que van a pagar el capital e intereses en la 
hasta ahora por los mismos motivos en el forma que se establece en el proyecto. 
valb del Huasco Son doscientas mil hect áreas las que van a 

Yo sentí mucho que no se abriera aquí una regarse COD el proyecto del honorable Sena- Jo:¡ 

discusion serena sobre la cuestion para espre- dor de l'vIaule }I~n la provincia ele 'ralea sola- f 1 
sar en ella mis opiniones, que habrían sido mente se regarán cuarenta mil hectáreas; en 
imparciales por cuanto no tengo ni una pll!- la provincia de Lináres, trtóinta i ocho, en las 
gada de terreno ni una gota de agua. Sin em- mismas condiciones. Los campos del departa-
bargo, fué imposible seguir la discuFion en mento de Curicó en las épocas de. escasez no 
esta Oámara. reciben del rio Ten o mas que la torcera parte 

Para subsanar las dificultades, el honorable del agua que necesitan, porque en esas ¿po
Senador por Maule señor GarcÍa de la Huer- cas disminuye el caudal de agua de este rio 
ta, ha present::tdo un nuevo proyecto, ya no en dos tercios () mas; guardando agua en la 
jeneral, sino limitado a ciertos rios que tir"nen :agl1na q ¡le hai en la (~orr!iIlera la clisminucion 
aguas suficientes, cun lo que se evitarán posi- de l;;LS aguas en la época de escasez no seria 
bies conflictos El qU0 habla está convencido sino de un tercio. Se calcula qlll3 pueden guar
de la necesidad de que et Estado tome cartas darse en la laguna mil doscientos regadores 
en este negocio que representa un interés co- durante el invierno, para utilizarlos en febrero, 
lectivo, i acepta 'On jeneral la ideH en debate, ma¡'zo i abril, que es la época de escasez de 
i mucho mas cuando viene de parte del señor agua 
García de la Huerta, que en su puesto de Se De modo que el departamento de Curicó, 
nador o de Ministro ha hecho mucho en fa que se compone de terrenos mui ricos, reci
VOl' de los intereses del pais. Sin embargo, birá un gran beneficio con esta obra. 
no estoi de acuerdo con Su Señoda en algu- Si el proyecto de lei que contiene las dis
nos puntos del proyecto, como lo manifesta- posiciones jenerales i a que se ha referido el 
ré una vez qT!e entremos a la discusion par- señnr Senador por Malleco hubiera de reta.r
ticula.r. darse nuevamente, vendría el proyecto anun-

Ahora) si el Honorable Senado quiere .rea· ciado por el señor Senador por OQncepcion 
lizar una obra de mas latitud, puede entrar. en seguida del que tenemos en dis()usion. 
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El señor Val des Valdes.-No discul'l'ia Ambos proyectos tienden al mismo fin, i el mal al decir que estos proyectos no se oponen hecho de que el que está e::: debate corra bueuno a otro: uno es de merced de agua i el na suerte i sea aprobado, no significa que el otro es para regar una pequeña seccion del mio no pueda ser tomado en consideracion. territorio. Pero no conviene unir estos dos Por lo demas, concurro con el señor Senaproyectos. Nuestra t,endencia es formar Oódi· dor por Santiago en la manera de apreciar gos, i por esto muchas ideas útiles, intere- estos negocioB: creo, como ~u Señoría, que desantísimas no las despacbamos en mucho bemlls tomar efltos proyectos separadamente, tiempo, ya que la confeccion de Oódigos es no en conjunto, a fin de obtener algo práctarea de gran magnitud. En Inglaterra bs le· tico. 
iisladores siguen el sistema contrario i cuan- El señor Matte (Presidente).-Puede hacer do notan una necflsidad la salvan inmediata- uso de la palabra el señor Senador por Aconmente por una leí especial; allá no tienen OÓ- cagua. 
digos, pero tienen las leyes que necesitan. l!,;l señor Claro.-Si se hubiera de cerrar Yo prefiero que despachemos de una mane- hoi el dabate, no haria uso de la palabra, para ra rápida las ¡",yes que necesitamos. Despues que se votara en jeneral el proyecto. pueden venir los Códigos. Vamos por partes, El señor Búines.- Yo desearia agregar despachando lo mIs fácil i urjente. d,)E palabras m¡,s. 

~l proyecto a que se refirió el señor Sena- El señor Matte (Presidente).- Entónces dor por Malleco es de mas difícil despacho. quedará con la palabra el señor Senador por La Comision que para su estudio nombró el Aconcagua, que la habia pedido ántes. Ministerio le hizo modificaciones del mayor El señor ClarO.-Henuncio a haelar siemintereso En esa Comision habian dos o tres pre que se cierre hoi el debate. Ministros de Cortes i era de ver la prolijidad gl señal' Búlnes.- Solo queria decir que con que redactaban las disposiciones a:tiu de1celebro que se baya fl'oducido este debate Í se evitar los motivos de pleitos. Tambien los in- hayan dado todas estas esplicaciones, porque jenieros que pfrtenecian a la ComisÍon eran de esta manera quedará establecido en la Oácompetentes i formularon indicaciones mui mara de Diputados, que nosotros no hemos atinadas. pretendido desestimar ni atropellar un trabajo De modo que si hemos de tratar nueva· que ha costado muchos esfuerzos a la otra Oámente del proyecto a que se refirió el señor mara. 
Búlnes, convendrá tener a la vista la forma en Por lo demas, las esplicaciones de los señoque lo redactó la Comision nombrada por el res Senadores por Curicó, por.O'Higgins, por .Ministro señor Gandarillas; pero seamos prác- Maule i por Sanbago, me hacen ver que no ticos i despachemos modestamente i con ra- hai incompatibilidad entre el proyecto en depidez los proyectos mas cortos i fáciles en bate i el otro que está pendiente de la consique todos podemos estar de acuerdo. deracion del Senado. Por comiguiente, daré El señor Búrgos.-PiJo la palabra, señor mi voto a la aprobacion jeneral del proyecto Presidente. del señor Senador por Maule. El señor MaHe (Presidente).--lla habia pe· El señor Eyzaguirre.--Yo desearia decir dido ántes el honorable Senador por Aconca- dos palabras ántes de que se cierre el debate. 'gua, señor Olaro. El señor Matte (Presidente).-Queda penEl señor Búrgos.-Son nada mas que dos diente la discu~ion jeneral del proyecto i con palabras las que teLgo que decir. la palabra el señor Senador por Concepcion. El señor Claro.-- No tengo inconveniente ~e va a constituir la, Sala en sesion secreta para ceder mi derecho al señor Senador por S t't' l 8 l o t C . e cons 1 uyo a a a en seswn secroe a para onceP:lOn. continuar ocupándose del asunto internacional El senor Matte (Presldente).-Puede hacer d' t uso de la palabra el señor Senador por Oon- pen zen e., . cepcion. Se levanto la seszon. 

El señor Búrgos.-Este mismo propósito 
de que nos hablaba el honorable Senador por 
Santiago señor Valdes, es el que ha influido 
en mí espíritu para no presentar el proyecto 
que tengo preparado sobre esta materja, hasta 
ver qué suerte corre el proyecto del señor Se
nador por Maule. 

Por la primera hora, 
GABRIEL D. ELZO. 

Por la segunda hora, 
J OSE M. CIFUENTE!\. 




